

每月11日揭載

防災・減災のページ

むすび孰

第86回高知新聞社と共催 @高知・はりまや橋小学校区



飲食店客の誘導検証



南海トラフ地震を想定した模擬避難訓練で、商店街を避難する参加者
＝2日前8時40分ごろ、高知市

商店街は飲食店も多く、や外国人への対応も求められる。助言者は「状況に合わせた別のプランも考えておくといい」などと指摘した。従業員と参加した「菊寿司」社長の中田陽子さん(51)は、「実際に揺れればパニック状態になるかもわからない。落ち着いて行動できるかが一番大事と思った。商店街でガラスが割れていたら、いろいろな視点で考える機会になつた」と振り返った。



高知市南東部にある五台山から臨む現在の市中心部(写真上)。1946(昭和21)年の南海地震直後の同市内。広範に浸水している(写真はいずれも高知新聞社提供)

すはりまや橋や高知城などを中心に、市を代表する観光スポットの一つで、小11の商店街が密集する商業エリアでもある。

南海トラフ地震では震度6弱～7の揺れの後、最大30～40分で津波が到達し、津波浸水深は中心商店街1～2㍍と予測される。市は区内23カ所を指定して津波避難ビルに定め、地盤変動による津波発生後の早期避難を呼びかけている。

体験聞き応用力磨いて



被災した人の体験を聞くことで、想定外に対応できる応用力が身に付く。映像を見るだけより生の声を聞く方が記憶に残りやすい。災害時の行動にマニュアルはない。被災地を実際に訪れ、話を聞いて応用する力を磨いてほしい。

宮城県南三陸町の戸倉中では津波が2方向から来た。高市中心部は海も川も見えない。思いも寄らぬことを認識すべきだ。

イメージの固定化はい。想定を参考にしつつ、それよりも早く、そしてきな津波が来ることもある。い。と逃れられない。水にぬると体が冷え、体力が奪われる。ぬれずに逃げてい。

■助言者から

複数のパターン 想定を

訓練は避難先が遠く経路が難しかった。もう少し近い場所を考へてもいい。「避難ビルになつていらないから行けない」ではなく避難する可能性があることをビル側に伝えるのも大事だ。

実際は地震でけが人が出て全員で移動できず、客や従業員の一部が店に残り上階に避難する可能性もある。複数のパターンで避難計画を作り、その上で最後

は臨機応変な対応が要る点を頭に入れておくといい。

語り部につらい経験をつてもらい、教訓を得た今度はわれわれが頑張るだ。知識を基にイメージ持ち、心で感じることが大切。身近な人に知識を伝え話し合うことで現状は少しづつ改善される。一步踏み出し、できることから取組んでほしい。



高知大地域協働学部准教授 大槻 知史さん(42)

●店同士語り合う 震災の津波被害の様子は今も鮮明に覚えている。高知も危機感を持つて備えることが必要だ。商店街の防災は店主同士が常に語り合つことが大事。アーケードに避難案内板をつけるなど観光客の情報提供や店主の啓発、企業との連携を通じて防災を進めたい＝高知市商店街振興組合連合会理事長・広末幸彦さん(65)

● 思い込みは禁物 店は安全と思つていたが、語り部の被災体験を聞いて思い込みは禁物と考えを改めた。訓練で客に安全確保を呼び掛ける大声が出せなかつた。実際に行動することで客と従業員の命を守るため何をすべきか課題が見えた。備えを重ね防災力を上げていきたい』『土佐料理 司』高知地区取締役営業部長・北村宏輔さん(53)

● 客の混乱避ける お客様に落ち着かせて速やかに灘が大事だと思う。日中の訓練夜に停電で真っ暗になつて難できるか。道順が頭になれる。津波は泳げば逃げらわしてた。話を聞きとてちゃんと認識を改めた』『土佐料理 本店従業員・広田和代さん

●率先して行動を 南海トラフに備えるかさせるか
「さうしたが、無事に避と混乱する人が多い。でも誰かが声を上げれば従つたが、高知一般的に大学生は防災意識が低いと言わ
れ、地震が起きても机の下に隠れない
人が多い。でも誰かが声を上げれば従つてくれるのではないか。率先して動
けるように仲間たちと話したい」=高知
大理工学部2年・伊藤修一さん(20)

●避難看板設置を 商店街に津波難の看板がほとんどない。津波注意が出た時に商店街の人や観光客に伝える仕組みが必要だ。広報誌を回して見ない人は見ない。汗をかいて一人一人に防災の大切さを訴え続けるしかない。全ての学校の防災教育を必修にしてほしい＝はりまや橋小学校区防災会理事・横山木実子さん(55)

●計画立てて行動　ひろめ市場は食店を中心に約60店舗が集まる。酔った客、県外や海外の観光客など大約500人をどう避難させるか、前から気になっていたが行動に移はにいた。学んだことを社員や各店舗伝え、一歩ずつ計画を立てて取り組んでいかなければと感じた。ひろめ市場設管理課長・浜田泰伸さん(55)

●必要な支援議論 障害者雇用を支援している。障害の程度は人それぞれ災害時には非障害者であっても負傷して障害を負うこともある。避難時に、ういう支援が必要か、日ごろから話される環境があるといい。関係づくりにかけ障害者も発信していくことが大事。』

＝NPO法人福祉住環境ネットワーク
こうち理事長・笹岡和泉さん(47)

●組織全体で対応 客の立場で考え、職場の訓練とは違つ自線で考えることができた。自分の身を守るだけは緊張感が違う。店内に客が隠れる所はあるかなど、いろんな想定が生まれる。今回の体験で意識が高まつ商店街と連携した訓練などで、組織として真剣に考えていくたい＝四国銀行
屋町支店長・森善康さん(51)